

RESUMEN ARQUEOLÓGICO DEL MUNICIPIO DE COROZAL

Corozal está localizado en la región centro-oriental de Puerto Rico, más cercana a la costa norte. Colinda al norte con Vega Alta y Toa Alta, por el oeste con Morovis, por el este con Naranjito y por el sur con Orocovis y Barranquitas. Las partes más altas del municipio están localizadas en el sur y no superan los mil metros de altura. El área norte es mayormente llana. En fuentes hidrográficas, Corozal cuenta con los ríos Grande de Manatí, Cibuco, de los Negros y Corozal. Sus afluentes son los ríos Dos Bocas y Maravilla, y la Quebrada Jacinta.

La variedad de recursos con el que el municipio de Corozal cuenta propiciaron el establecimiento de diferentes grupos culturales en sus zonas tanto en época precolombina como en época colonial española. A diferencia de otros municipios, no han sido muchos los estudios arqueológicos llevados a cabo en este territorio. Aun así, se han identificado ocho (8) sitios arqueológicos que abarcan todos los periodos culturales; Precerámico (Arcaico 4000a.C-200d.C), Agro-alfarero I (Saladoide 250a.C-600d.C), Agro-alfarero II (Ostionide 600d.C-1200d.C) y Agro-alfarero III (Taíno 1200d.C-1500d.C). Entre estos, los sitios (CZ0100007 y (CZ0100008) se identificaron como posibles bateyes ya que fueron mencionados en los apuntes de Irving Rouse en la década del 1930, pero en estudios posteriores no han podido ser localizados. Otro sitio no confirmado es el Yacimiento Barrio Padilla (CZ0100006) cuya existencia se conoce por un informante y del que se reportó la presencia de hachas, un cemí y cerámica. El sitio mejor conocido y más estudiado son los Petroglifos del Cibuco (CZ0100001). Pertenece a la asociación cultural Agro-alfarero III (Taino/Chicoide) 1200DC-1500DC. Comprende un total de 24 petroglifos de los cuales 8 son antropomorfos, 4 zoomorfos y 12 con representaciones de otro tipo. Durante los años 1996 y 1997, la arqueóloga Marisol Rodríguez Miranda realiza varias excavaciones en el área y como resultado se encuentra un enterramiento humano así como fragmentos de cerámica y lítica asociados a este. Los materiales pertenecen al periodo Taino y la cerámica fue identificada como perteneciente al estilo Capá.

Sitios Arqueológicos de Corozal

Además de los sitios prehistóricos, Corozal cuenta con sitios históricos que aun plasman evidencia de las épocas coloniales española y norteamericana. A diferencia de otros pueblos, Corozal ha sabido apreciar el valor de sus edificios históricos y ha hecho una labor encomiable en cuanto a la preservación, restauración y reúso de varias estructuras emblemáticas en el casco urbano. Ejemplos de esto lo podemos ver en la antigua Barbería Pizarro (CZ0200002) restaurada y convertida en el Museo de la Barbería, la antigua Casa Loydi (CZ0200003) hoy día museo y Centro Cultural y la casona de la Hacienda Aurora (CZ0200004) que tras años de abandono ha sido completamente restaurada y convertida en museo, y actualmente forma parte del Centro Histórico Turístico del Cibuco. Otros recursos culturales que deben ser protegidos forman parte de la infraestructura del municipio, tales como remanentes de haciendas, caminos, y puentes, como por ejemplo, el Puente Mavilla (CZ0200001) construido en 1903 y actualmente incluido en el Registro Nacional de Lugares Históricos del Departamento del Interior de los Estados Unidos.

Listado de Sitios Arqueológicos en el Municipio de Corozal

TAG*	Nombre del Sitio
CZ0100001	Petroglifos del Cibuco (Los petroglifos Tainos)
CZ0100002	Yacimiento Sector La Cueva
CZ0100003	Cueva Los Quintero / Cueva de los Hermanos Quintero
CZ0100004	Yacimiento Barrio Abras
CZ0100006	Yacimiento Barrio Padilla - no confirmado
CZ0100007	Posible Batey Rouse 283 Corozal #2 - no confirmado
CZ0100008	Posible Batey Rouse 44 / Corozal # 3 / no confirmado
CZ0200001	Puente Mavilla / Puente #354
CZ0200002	Antigua Barberia / Antigua Barberia Pizarro
CZ0200003	Casa Loydi
CZ0200004	Casona Aurora / Hacienda Aurora

* TAG es el código de recurso utilizado por la Oficina Estatal de Conservación Histórica.



CZ0100001 (Los Petroglifos del Cibuco)

Bo. Cibuco

Ubicado en el barrio Cibuco se encuentra este mural de petroglifos sobre roca caliza. Pertenece a la asociación cultural Agro-alfarero III (Taino/Chicoide) 1200DC-1500DC. Comprende un total de 24 petroglifos de los cuales 8 son antropomorfos, 4 zoomorfos y 12 con representaciones de otro tipo. Fue reportado por primera vez por el arqueólogo Samuel K. Lothrop en la década del 1930 y luego mencionado por Irving Rouse en 1952. En 1979 el sitio es visitado por el arqueólogo Ovidio Dávila. En el 1982 es revisitado por Rita Aparicio como parte de un inventario del I.C.P.; se llena una hoja de inventario y se toman fotografías de varios de los petroglifos. En ese momento se informa que se encuentran en buen estado pero se menciona que muchos han sido marcados con tiza y otros habían sido remarcados. Pedro Alvarado los fotografía e incluye en su inventario de 1995. Durante los años 1996 y 1997, la arqueóloga Marisol Rodríguez Miranda realiza varias excavaciones en el área como parte del proyecto Centro Turístico e Histórico Cibuco. Como resultado se encuentra un enterramiento humano así como fragmentos de cerámica y lítica asociados a este. Los materiales pertenecen al periodo Taino y la cerámica fue identificada como perteneciente al estilo Capa.



CZ0200002

(Antigua Barbería de Corozal, Barbería Pizarro)

Bo. Barrio Pueblo

Se desconoce el año exacto de su construcción. Según unos, data de finales del siglo XIX y aparece en una foto de 1914 publicada en el libro Historia de Corozal del Padre Antonio Rodríguez Fraiz. Otras fuentes aseguran que fue construida hacia 1921 por Lorenzo Pizarro. Consiste de un edificio de aproximadamente 20 x 20 pies, hecha de concreto y madera y techada de zinc. Desde su construcción se usó continuamente como barbería. Don Lorenzo Pizarro muere en la década de 1940 y la barbería pasa a manos de Francisco Collazo y posteriormente a José Serra, quien muere en 1993. Para esta fecha se inician los esfuerzos por restaurar y conservar la estructura como parte del patrimonio corozaleño. La conservación de esta histórica estructura se debe al interés ciudadano unido al respaldo y esfuerzo del alcalde Carlos Serra Vélez (19xx-19xx), del líder cívico-cultural Martín Rosado González así como de fondos asignados por la Asamblea Municipal de Corozal. Ubica en la calle Bou, entre la Plaza y la Iglesia.



CZ0200003 (Casa Loydí)

Bo. Barrio Pueblo

Ubicada en el casco urbano en la calle San Manuel esquina Gándara. Se trata de una casona antigua construida hacia 1914 después de un gran incendio que destruyó las edificaciones de madera que rodeaban la plaza de Corozal. Es una de las casas más antiguas del pueblo y fue la residencia de dos grandes educadoras, maestras de primera enseñanza; la señorita Pura Loydí y la Srta. Susana Rodríguez. La casa está construida de madera y fue obra del Sr. José María del Valle, tío de la Srta. Loydí. La propiedad perteneció a la familia del conocido comerciante Tomas Loydi y su esposa Aurora López Bou. En los bajos de la residencia se ubicaba el comercio de la familia, que consistía en una ferretería y una distribuidora de café. Con el paso de los años, la vivienda pasó a manos de la hija de la familia, Purificación Loydí, mejor conocida y recordada como “Miss Loydí”, quien residió en la planta superior de la estructura desde 1918 hasta la década de los 60. La primera planta, a su vez, la tenía destinada a un pequeño negocio de efectos escolares que compartía espacio con una ferretería. A su fallecimiento en 1984, la casa quedó poco menos que abandonada.

La planta alta tiene ocho habitaciones, cocina, baño y una especie de nave central –con dos puertas en la parte del frente y dos más en la parte posterior- donde se encuentra la sala, una sala de

Sitios Arqueológicos de Corozal

Fichas Descriptivas - Muestrario

descanso que sirve también como recibidor y el comedor. En la parte del frente tiene un balcón que se extiende por todo lo ancho de la fachada y lo mismo ocurre en la parte posterior. La escalera lateral exterior que se aprecia en la foto fue eliminada durante la restauración ya que la misma no formaba parte de la estructura original; había sido añadida cuando se alquiló la planta baja para negocio y se mantuvo el segundo nivel como residencia. Actualmente alberga un Centro Cultural desde su inauguración en el 2010.



CZ0200004 **(Casona Aurora,** **Hacienda Aurora)**

Bo. Cibuco

Esta antigua casa de hacienda pertenecía el comerciante español Genaro Bou Galí y su esposa doña Carmen López, y estaba dedicada a la siembra de caña de azúcar y piñas. En honor a su única hija, Aurora, nombraron la hacienda en el año 1936. La casa principal estuvo abandonada por varios años, como se ve en la foto arriba a la izquierda (1982). Hoy en día, completamente restaurada y convertida en museo, forma parte del Centro Histórico Turístico del Cibuco.